



Philips Radio
AGENCIA:
Edmundo Alfaro

REDACCIÓN, ADMINISTRACIÓN Y TALLERES.
CONCEPCION, 3. TELÉFONO, 119
APARTADO DE CORREOS, 29
PRECIO DEL EJEMPLAR, 10 CENTIMOS
Suscripción (Capital 2 pesetas mes
Fuera 7 pesetas trimestre)

HOY

DIARIO DE LA MAÑANA

Año I ALBACETE, domingo, 28 de febrero de 1932 NUM. 49

POR TELÉFONO

(De nuestro corresponsal en Barcelona)

El señor Lerroux, en el Ritz, se ocupó, preferentemente, del proyecto de Estatuto de Cataluña y del mútuo afecto entre esta región y el resto de España

Discurso del señor Lerroux

Al levantarse a hablar el señor Lerroux, los conmensales, en pie, le tributaron una delirante ovación. Señoras y señores; amigos nuevos y apasionados de la vieja guardia republicana: A maravilla tendré el que una sea posible dirigirlis la palabra por la emoción que en este momento me embarga, por mi fatiga física y por que la realidad me hace pensar que he llegado a la cumbre de los años, de mi número no quiero acordarme. En Barcelona, en la ciudad en donde se desarrollaron mis actividades políticas que hubieron de llevarme al Parlamento. A ella debo la experiencia que guardadora de los conocimientos y del saber de mi juventud; cuando aún no había puesto mi planta en los estancias de mis días y de mis fracasos. En Barcelona palmeada de aquellas luchas con que pretendí llegar un día como al presente.

Porque dominando la emoción y doy por bien perdido tanto tiempo como tardé en aguardaros intimamente. En aquellas épocas me vi asediado de la avalancha de opinión popular que fue base de la fuerza para construir la mentalidad, el Estado Mayor, la fuerza intelectual de todos los partidos, y sin la cual no hubieran podido generarse. Pero la dinamita, fuerza destructora, no puede ser la fuerza constructora, ahora necesaria, sino la intimación para la patria, para la nación, y para los pueblos. (Muy bien. Grandes aplausos.)

EL PUEBLO

Este que perturbadamente actúa, no es el pueblo,afortunadamente. El pueblo es el que se educó en las propagandas de los vendedores patrióticos; el que con ella se elevó su nivel moral y espiritual; el que se dejó conducir y dirigir al punto al que se depuró en la lucha; eso es el pueblo. (Grandes aplausos.) La intelectualidad, el comercio, la banca, la industria, la propiedad, todo eso que representa la tradición, la historia gloriosa de una civilización que ha hecho los pueblos mejores, todavía, durante mucho tiempo, tiene razón de existencia.

EL PROGRAMA

Nada tengo que añadir a mi programa, porque mi horizonte físico, no me permitirá realizarlas. Si he de pediros la calma que tienen derecho a exigir a mí, a mí y a vosotros, aquellos sembradores del trigo que después de cuatro mil años fué encontrado en las pirámides. No debemos reparar en cuando ha de fructificar la semilla, si pensamos que el fruto ha de servir de alimento a hambrientos espirituales.

No está en mi ánimo variar de opinión, ni modificar mi norma de conducta. Los radicalismos son obra perturbadora y anárquica. Es preciso que se hagan cargo de las realidades nacionales que venimos sosteniendo una lucha de cincuenta años, los que, como yo, comenzaron a batallar a los diez y ocho años.

Los que hemos sobrevivido a las luchas on que tanto cayeros, tenemos el deber de trocar la mentalidad revolucionaria de acción ciega, en otra mentalidad constructiva y realizar una obra de justicia para que todos los hombres, bajo la égida del cielo, nos podamos llamar hermanos. (Ovación.) Para esta obra los artifices y los primeros poetas están conmigo. Dedica un recuerdo a Giner de los

Ríos y a Salillas, diciendo que todos aquellos y éstos no serían suficientes para ocupar los puestos de responsabilidad. Los que quieran colaborar conmigo—añade—sepan que soy un hombre con responsabilidad, con experiencia, y perdonarme esta vanidad. Es necesario formar un grupo consistente y disciplinado, para que si, llegada la hora, somos llamados al poder, podamos decir: ¡Presente!

Para mi mujer y mi hijo, nada necesito, nada pido, si reanimo colaboración contra el odio de la calumnia y para la función social en que todo el mundo tiene derecho a participar en la obra que habéis elaborado.

RADICALES DE ANTAYO Y

A los radicales que mantuvieron su consecuencia hasta la hora presente tengo que hacerles una petición: amnistía para aquellos radicales que nos volvieron la espalda. La vida es una reificación continua. Es un ser diferente lo humano de lo divino, si no erramos? Viejos radicales, amigos míos: Desde el año 1901 vengo realizando una intensa labor de propaganda. Como el sol sobre la tierra sembrada está dando ahora su fruto. Pero no penséis que debemos atribuirnos la exclusividad del éxito de la jornada del 14 de abril. Su preparación fué obra del toón curriñista de muchos, que tanto derecho tenemos como nosotros a participar del éxito.

A nuestros filis puede formar quienes quiera que llegue a ellas. Nada de patentes de genealogía; vuestro merecimiento pudiera hacerlos volver a su hogar, o al hogar político de nuestros enemigos.

No olvidéis que es muy larga la obra a realizar y pensar con calma que nuestros postulados tardarán mucho tiempo en tener realización.

No es el nuestro el partido de una determinada clase social. Debemos andar el camino de la espiritualidad de la raza, llevando un corazón como lempara votiva para que la vida española camine hacia el porvenir. En nuestro partido tendrían cabida hombres de todas las religiones, de todas las filosofías, de todas las clases sociales.

DE HOY

Durante la dominación árabe en España, los musulmanes, los judíos y los católicos contribuyeron, todos juntos, a una maravillosa civilización que es en la actualidad atrozmente turística poseída.

La intolerancia religiosa es desconocer que la historia no la hizo intrasigente con las creencias religiosas.

Habla de la herética labor de los milagros religiosos que encendieron en la luz de la civilización en las tinieblas del salvajismo; teniendo también un recuerdo para los Evangelistas que tan altas alturas incorporaron a una civilización, y tan grandes servicios prestaron a la humanidad. Merecería las más acerbias censuras—continúa—si yo hiciese resarcido de determinadas creencias, y sólo perdón por sí, anteriormente, pudiera haber cometido algunas faltas de respeto al prójimo.

ESPAÑA Y LA RELIGION

Entiendo que no se debe ejercer persecución alguna contra aquellos que se atemperen a la Constitución y se sometan a las leyes. El que tal delito cometa, bien sea militar o eclesiástico, será inmediatamente sometido por el Poder civil. (Gran ovación.) Existe una Constitución, nos hemos dado una ley, y a ella tenemos que someternos. Yo obligaría a conformarse al Gobierno a todos los que se rebeldes en con-

tra sea ley. (Ovación.) Entiendo, no obstante, que la Constitución, si ha de ajustarse a las realidades nacionales, debe ser objeto de algunas modificaciones. Dentro de la Constitución y de la ley debe existir respeto para todas las ideas; pero contra las predicaciones en perjuicio del bien público la justicia no puede tener más que una expresión: Libertad, Democracia, República, y un solo Dios: Justicia. Un Gobierno que se levante a secuestrarlos y un Gobierno que se levante a sostenerlos. Apartad, siempre, la idea de una Dictadura por que eso sería querer castigar un crimen con otro crimen.

La realidad, pide una nueva ley de asociación y sublección para que las clases humildes puedan defenderse de las privilegiadas. Derecho de amparo del Estado y sus agentes ejecutivos; pero energía en el Poder público para someterlos en cuanto se salgan de la ley.

LA CONSTITUCION NUEVA

Los que venís a las filas radicales, no venís en mi dictador, ni un tirano, ni un caudillo, ved, solamente, un conductor de masas. Si venís a ellas con programa distinto, negocios a colaborar conmigo, podéis marcharos de aquí (Grande y prolongada ovación.)

QUIEN SOY YO

Soy liberal, democrata y republicano y por ello siempre defendí al proletariado contra la injusticia que pesa sobre él. Para eso, para el bien cultural del pueblo era necesaria una democracia. Cayó la Monarquía por disantender esta labor. Si nosotros no realizásemos esta labor de dignificación del proletariado, trisecionamos a la Libertad, a la República y a la Democracia. (Ovación.) En una república, caben modalidades distintas de gobernar.

PERSPECTIVA REPUBLICANA

Primero fué necesaria una coalición; después una Constitución; ahora, es necesario comenzar a gobernar en repúblicano.

Después de aprobada la Constitución, en la que dejaron honda huella los elementos socialistas, huelga la participación de éstos en el Gobierno de la utopía, que deben dejar por entero a los republicanos. Pero sufrirán una insigne equivocación—existiendo diversos matices dentro del ideal republicano—a aquellos que piensen en la posibilidad de que tome las riendas del poder un solo partido.

La República debe ser para todos los españoles, pero deben dirigirla, fundamentalmente, los republicanos, de todos los matices. Por ello, yo, en la crisis íntima, no quise continuar en el Gobierno, advertidas las condiciones en que iba a constituirse.

Porque tengo independencia espiritual, que me eleva por encima de rancores y agravios, reconozco gustoso la eficaz colaboración socialista, en los primeros pasos de la República, pero insisto en que con los postulados de la doctrina socialista, no se puede gobernar en estos momentos de crisis económica. Únicamente deben haberlo goberniados de concentración que realicen una robusta obra republicana.

La misión primordial de todo Gobierno, será la de restaurar la paz espiritual cuando los socialistas abandonen el poder. Hasta que esto suceda, no se logrará la repatriación del capital que, coherentemente, hoy de España, no volverá a circular aquel que

con su retiro, me he hecho que no me retiramos en el camino del progreso material. Si no se procura por ello, se producirá, fatalmente, un colapso, de tal naturaleza, que haría inevitable poner el pensamiento en el espaldón, ya que con tanta frecuencia piensa la mentalidad española.

EL ESTATUTO CATALAN

Colabria dialéctica parecería, dejar de tratar del Estatuto catalán. Creo conocer a Cataluña, creo conocer a los catalanes y entiendo que el problema ha sido evolucionado por intereses políticos y antagonismos personales.

Llegó la hora en que sólo ciegos y sordos no oían oír tripular de la República que se aproximaba. Yo, fui el iniciador de la conferencia de San Sebastián. Se invitó a ella a los partidos catalanistas y unos por enemistad personal hacia mí y otros por otras razones anunciaron que no asistirían; yo he hecho así, afortunadamente. Debo hacer constar que allí no hubo representación del partido socialista. Si concurrió Indalecio Prieto, por quién—orillando agravios—proclamo mi simpatía y mi admiración. Es un valor nacional.

Después que era gran figura, ese hombre empujante que hoy se halla en la presidencia de la República, don Niceto Alcalá Zamora (gran oración), ostentó la ruda exposición de uno de los catalanes, se convino en que Cataluña elaborara el proyecto de un Estatuto, el día del triunfo de la República y el que sería llevado como ponencia del Gobierno a las Cortes, donde se discutiera. Quien dijo lo contrario, agravó la verdad.

Por lealtad—uno de sus primeros característicos—los hombres públicos si creen que se han equivocado rectifican, pero se retiran. El proyecto de Estatuto que ha negociado Cataluña, está pendiente de que las Cortes lo discutan. ¿Es que Cataluña, no puede admitir que las Cortes tengan opinión sobre sus artículos? ¿Tan poca confianza o tanta desconfianza tiene en el resto de los españoles, que cree que su Estatuto no ha de prosperar en mayor o menor extensión? A ello sólo pongo yo un límite: el de la unidad superior del Estado.

(Viva España!—grita uno.) Viva Cataluña, que es España, también. Viva España, que aspira a vivir y no vivirá sin Cataluña. El Estatuto de Cataluña, es por extensión el de toda España, en la que existen otras regiones que por su historia, por su lengua, por sus costumbres y por el derecho, son acreedoras a disfrutar de autonomía, pero no debe consistir una preocupación para el Gobierno y una perturbación de la paz espiritual.

Yo os digo que es en España más y quiero que lo sea de mi partido, que el problema no sea luego abierdo en el plano y quisiera ser en Cataluña el primero de los españoles y en España el primero de los catalanes.

Hay tantas cosas que hacer en España que la sección de territorios no nos dejaría pensar en otros problemas.

PALABRAS FINALES

Porque las fuerzas me van abandonando, no puedo entrar en las cuestiones económicas. Pero digo no habrá solución alguna al problema mientras no se realice la unidad espiritual, mientras haya un catalán que mire como a extranjeros a los españoles y un español que tenga por extranjeros a unos compañeros suyos de más allá del Ebro. Yo haría venir a muchos españoles para que conviniere vuestra vida social, vuestra vida económica, teniendo

en seguridad de que saldrían convencidos de aquel "¡Gloria a España!" que Clavé hace cantar en sus coros, que se escucharan a medio tono en el ambiente arrojado de vuestra bella tierra, me parece que resucitarían las gestas de vuestra historia, en las que entregábilis vuestra vida.

Cuando la blasfemia contra la madre España, surge de algunos labios catalanes, no es el espíritu colectivo quien la profiere, y tengo la seguridad de que se estralla en la bóveda celeste en que vivirá eternamente el "¡Gloria a España!" de Clavé.

Espero que esta fuerza social que se sale de los límites de un partido, sentirá en lo más íntimo de su convicción que cualquiera que sean las luchas políticas temeránlas siempre con un "¡Gloria a España!". Mi aspiración postrera, será poder decir en castellano, donde quiera que muera: Gloria a España, sí; pero gloria, también, a Cataluña.

El discurso, que duró un hora y veinte minutos, terminó a las doce y diez minutos, de la noche.

El banquete

Desde muy temprano comenzaron a llegar conmensales al hotel Ritz. Figuraban entre ellos, numerosos elementos de la banca, comercio e industria, que aprovecharon el homenaje para manifestar su fe republicana e ingresar en el partido radical.

Ocuparon toda la planta 1ª. El número de asistentes se calcula en unos mil trescientos y no hay que olvidar de otro banquete político más importante.

Con el homenaje ocuparon la presidencia los señores Pich y Pán, Cateirau, Guerra del Río, Montaner, Salillas, Roldós, Mateu y otros. Ofreció el banquete dedicando elogiosas palabras a Lerroux, el señor Mateu, diciendo que los allí reunidos no tenían más misión que trabajar en bien de la Patria.

El señor Velazco sigue bajando por nuestra provincia

El señor Presidente de la Diputación, don Enrique Navarro, ha recibido el siguiente telegrama de don Antonio Velazco: «Con profunda alegría le comunico que está resuelta la cuestión del esparto, en beneficio favorable. Le saludo, Velazco. Felicitados a los esparteros por esta resolución, que tan justamente favorece a sus intereses.

Respecto a las gestiones realizadas por el señor Velazco para conseguir que se resolviese tan feliz y rápidamente, constituyere otra cosa más que el diputado por nuestra provincia realiza en favor de ella. Nuestra más cordial enhorabuena, a la que unimos nuestro agradecimiento.

En una iglesia

GAE UN RAYO, UANDO SE CEBERABA UNA BODA, GABRONIZAN DO A DOCE PERSONAS. El Cielo, 28 (4 m.)—Cuando se celebraba una boda entre indígenas del Transvau, cayó un rayo en el local donde se reunían los invitados. Doce personas han parecido carbonizadas.



JUGUETES
Prusta soldadito. Prusta cuartelera, pasado el mal trago, reciosa espera
Y en tanto que el tiempo va interludio abajo por parecer buena, juega retozando con juguetes malos, casa de pobres.
(Pero qué bonitos son esos juguetes!)
Con juguetes menudas ligeros, bonitos, manijados sólo por dos soldaditos
Y tienen cuarenta kilos de peso.
¿Dónde irán los buches a parar con eso?

En cuatro minutos, exactos, justitos desmorran el trasto los dos soldaditos
Y en cuanto le quitan la negra coraza surge el pobre truco de la pobre hitaza
El poder terrible del arma imponente son cinco caballos lisa y llanamente.

Con eso no ponen la paz en un brete. Pero el jugueteo no está en el juguete.

Ante el armatoste y a sus dos costados caida muy bien Prusia de papel soldadito

Y con bravos mozos de prejuicios llenos, poco importa el arma: eso es lo de menos.

Lo de más, amigos, es si a aquellos mozos es predican ansias de antiguos retozos

Porque si el deseo de matar se excita, la ocasión de hacerlo viene ella solita

Para ir acabando con odios malidos hay otros juguetes mucho más bonitos:

Plumas bien templadas, libros meditados, rectos azadones y buenos arados.

Con estos juguetes y un poco de afán se borran los odios y se gana el pan.

Y gracias a ellos se aprende de veras que somos hermanos y huelgan fronteras.

Solo estos juguetes me complacen ver: que la vida es sólo amar y aprender.

Francisco BELMONTÉ.

Por falta material de espacio
nos vemos obligados a aplazar hasta el próximo número, la publicación de la notable conferencia pronunciada anoche en el Círculo Republicano, por el diputado federal señor Ayuso.

En Gobernación

Madrid, 28 (4 m.)—El ministro de la Gobernación, al recibir esta madrugada a los periodistas manifestó que, en contra de lo dicho por el diario "Luz", la detención de los dos refragantes portugueses no ha sido debida a indicaciones del subsecretario de Portugal, sino al hecho de haber sido a recoger unas cajas de agosto apostrobas. Aclarado todo, han sido puestos en libertad. Añadió el señor Casares Quiroga que el Gobierno no detendrá a ningún subdito extranjero sino por aquellos delitos por que se conceda la extradición.

